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開會辭   

  主席歡迎與會者出席家庭議會 (議會 )第 50 次會議，特別是

首次出席議會會議民政及青年事務局的副局長梁宏正先生、常任

秘書長林雪麗女士、副秘書長 (民政事務 )歐陽力先生，以及勞工

及福利局首席助理秘書長 (兒童事務委員會 )鄭建瑩女士。   

 



2.  主席亦提議向林正財醫生致意，感謝他過去數年擔任當然委

員期間，為議會工作帶來寶貴的意見和貢獻。林醫生將於 2022

年 7 月 29 日卸任安老事務委員會主席。  

 

議程項目 1 — 通過家庭議會第 49 次會議記錄  

3.  議會第 49 次會議記錄獲得通過，無須修訂。  

 

議程項目 2 — 上次會議跟進事項  

4.   主席知悉議會秘書處已把工作進展報告送交委員傳閱，遂邀

請總行政主任 (民政事務 )(1)1向委員講解該報告。總行政主任 (民

政事務 )(1)1就家庭影響評估檢視清單的使用情況報告說，截至

2022年 6月30日止，該份檢視清單已用在 885份立法會參考資料摘

要。此外，因應本港的 2019冠狀病毒疫情發展，2021年度家庭狀

況統計調查的外勤工作延期至 2022年 4月中完成。暫時預計統計

調查的最終報告會在 2022年 10月備妥。   

5.   在支援家庭措施的主題贊助計劃方面，總行政主任 (民政事

務 )(1)1報告說，4項獲資助計劃在 2022年 2月悉數完結後，獲資助

機構在 2022  年 5月已經提交最終報告和財務報告。該主題贊助計

劃現正進行檢討。總行政主任 (民政事務 )(1)1亦告知與會者，截

至 2022 年 6月 30日止，議會 Facebook專頁獲得超過 29  520個 “讚

好 ”，而每個帖子平均約有 331個 “心情回應 ”、 “回應 ”和 “分享 ”。

另一方面，“畢得鳥家庭 ”故事書第三冊《畢家忘憂祕笈》已於 2022

年 2月 27日推出，並在議會的網站和Facebook專頁、電視、電台

和網上渠道作推廣。就與香港電台的合作，我們特別製作了 30分

鐘特備電台錄音，並於 2022年 5月15日在香港電台第二台廣播，

以推廣國際家庭日。其他推廣項目包括：香港電台第二台節目的

特定環節、網上聲演工作坊和 “畢得鳥家庭 ”兒童廣播劇，以及宣

傳聲帶等。此外，還有與婦女事務委員會合製的 “‘家‧凝聚愛 ’之

雙職媽媽 ”推廣影片，預定在 2022年 7月29日推出。    

 



6.   至於香港離婚狀況進一步研究 (離婚研究 )，總行政主任 (民政

事務 )(1)1報告說，研究團隊在 2022年 1月中提交最終報告擬稿修

訂本。經初步審閱後，議會秘書處在 2022年 2月初向研究團隊提

出對最終報告擬稿的意見，並重申早前提出的多項意見仍未見悉

數回應。為進一步澄清仍未解決的問題，議會秘書處邀請工作小

組主席和研究團隊在 2022年 3月中舉行Zoom會議。為方便研究團

隊採取跟進行動，議會秘書處在 2022年 4月底向研究團隊轉交附

有註釋的最終報告擬稿，標記了工作小組成員早前提出的意見和

查詢。研究團隊在 2022年 6月提交最終報告擬稿修訂本。經初步

審閱後，議會秘書處正就最終報告擬稿所列的研究結果和建議諮

詢相關決策局／部門，以便工作小組詳細考慮有關研究結果和建

議。一俟工作小組完成審議最終報告擬稿，研究團隊會向議會簡

報離婚研究的研究結果和建議。  

 

議程項目 3 — 教育局支援有特殊教育需要學生及促進學生精神

健康的資訊網站 (家庭議會第 FC 6/2022 號文件 )  

7.  主席邀請教育局葉秀媚女士和何佩雯女士向委員簡介教育

局最近推出的兩個資訊網站，分別為 “融情‧特教 ”和 “校園‧好

精神 ”。重點概述如下：  

(a)  教育局一直與學校、教師和不同持份者合作，幫助有特

殊教育需要的學生克服限制和發展潛能。教育局特意在

2021 年推出 “融情‧特教 ”和 “校園‧好精神 ”資訊網站，

方便學校、家長和公眾獲取有關融合教育、特殊教育和

促進學生精神健康的最新資訊和網上資源。  

(b)  “融情‧特教 ”網站設有 5 大分頁，載有各種實用資訊，包

括分享學校在校內支援有特殊教育需要學生的實踐經

驗、介紹教育局的專業支援 (例如校本教育心理服務和學

校伙伴計劃等 )，以及提供就不同特殊教育需要類別的針

對性支援措施和資源資料。  

(c)  “校園‧好精神 ”網站提供有關提升學生精神健康的多元

化資訊，並載有學校、學生和家長適用的資源，以提升各

持份者對精神健康的認知，同時減低負面標籤，並且加



強學生的抗逆力和精神健康。  

8.  委員的意見和問題概述如下：   

(a)  有委員感謝教育局製作這兩個網站，提供大量有關融合

教育、特殊教育和促進學生精神健康的實用資訊和資源。

她建議透過 Instagram 或其他社交平台宣傳這兩個網站； 

(b)  有委員認為這兩個網站內容非常充實，如果採用更加體

貼用家的介面，瀏覽者會更容易取得網站資訊；  

(c)  有委員認為，現時特定分頁下的資訊分類設計，考慮周

詳。他指出，政府應考慮援助低收入家庭獲取所需的技

術支援，以便他們取得有用的網上資訊和資源；  

(d)  有委員認為，應安排為家長多做教育工作，讓他們知道

如何處理子女的精神健康問題；以及  

(e)  有委員建議這兩個資訊網站作定期檢討，由教育局考慮

檢討結果後，優化網站的設計和內容。  

9.  葉女士感謝委員的意見，並回應指教育局會繼續更新這兩個

資訊網站。雖然公眾可以簡易地瀏覽這兩個網站的手機版本，教

育局會研究透過更多方法推廣和優化網站，務求吸引學生和青少

年瀏覽。主席感謝葉女士和何女士發言簡介，並補充指教育局可

考慮開發手機應用程式，便利公眾瀏覽和獲取實用資訊。  

 

議程項目 4 — 《香港氣候行動藍圖 2050》(家庭議會第 FC 7/2022

號文件 )  

10.  為便利委員討論這項議程，主席邀請環境保護署劉孟偉先生

向委員簡介行政長官在 2021 年《施政報告》宣布的《香港氣候

行動藍圖 2050》。重點概述如下：  

 (a)  為實現香港在 2050年前達致碳中和的目標，政府在 2021

年 10月發表《香港氣候行動藍圖 2050》，以 “零碳排放‧綠

色宜居‧持續發展 ”為願景，帶領香港邁向碳中和；  



 (b)  四大減碳策略分別是 “淨零發電 ”、 “節能綠建 ”、 “綠色運

輸 ”和 “全民減廢 ”。在未來 15至 20年，政府會投放約 2,400

億元，推行各項減緩和適應氣候變化的措施；  

 (c)  為推動社會支持氣候行動，環境及生態局推出一系列宣

傳教育活動，包括製作宣傳單張、海報、電視和電台宣傳

節目、氣候變化的專題網站和低碳生活計算機。  

11.  委員的意見和問題概述如下：  

 (a)  有委員指出，為達致碳中和的目標，家庭無可避免要改

變現有生活方式。低收入家庭在遵從相關環保措施時可

能遇到種種困難，故此政府應考慮向他們提供支援；  

 (b)  有委員認為，政府應增加電動車輛充電站的數目，同時

在社區推廣使用電動車輛。她亦建議政府透過推行各項

減碳策略，以便創造新的工作機會；  

 (c)  有委員認為應向公眾提供誘因，鼓勵他們採取低碳生活

方式，長遠而言則在 2050年前達致碳中和的目標；  

 (d)  有委員認為除了推廣電動的巴士和商用車輛，運輸業的

零碳排放目標也應涵蓋電氣化渡輪和飛機；以及  

 (e)  有委員認為應加強推廣低碳生活方式，範圍應廣及小學

生。政府應考慮以新的角色取代 “大嘥鬼 ”。  

12.  主席感謝劉先生發言簡介，亦感謝委員提出意見。她表示政

府應確保有充足的支援設施，以順利推行各項環保措施。劉先生

回應委員意見說，政府會繼續檢討減碳工作的成效，並且向社會

加強推廣低碳生活方式。  

 

議程項目 5 — 家庭議會轄下各小組委員會的工作進展 (家庭議

會第 FC 8/2022 號文件 )  

13.  主席邀請家庭核心價值及家庭教育推廣小組委員會 (推廣小

組委員會 )副召集人張宏艷女士報告工作進展。張女士報告說，

推廣小組在 2021年 12月至 2022年 5月安排透過電視、電台、公共



交通工具和網上渠道推行宣傳運動，廣為推展議會各宣傳項目，

包括議會推出的 “畢得鳥家庭 ”故事書第三冊《畢家忘憂祕笈》與

專屬主題曲《快樂的祕訣》；議會 2021至22年度以 “增強家庭抗逆

力 ”為主題推出的宣傳運動；“愛與關懷 ”、“責任與尊重 ”和 “溝通

與和諧 ”三組家庭核心價值；以及每年 5月15日的國際家庭日。此

外，在電視宣傳運動方面，我們製作的電視特備節目 “不得了

Family”於 2022年 2月底至 3月中連續三星期周日晚在ViuTV 99台

播映。我們又與香港電台合作，製作多段錄音、宣傳聲帶和預先

錄影節目。議會亦對準大眾，在 2021年 12月至 2022年 2月利用不

同交通工具的各式流動宣傳媒體作推廣，包括巴士和電車車身廣

告、巴士椅背貼紙和列車車窗貼紙。推廣小組亦運用不同的網上

市場推廣渠道，即搜尋引擎、合適網站的網上橫額廣告和影片宣

傳工具。  

 (負責單位：推廣小組委員會 )  

 

14.  主席邀請家庭支援小組委員會 (支援小組委員會 )召集人林

緻茵博士報告工作進展。林博士報告說，繼自 2011年起進行的家

庭狀況統計調查的調查結果整合工作最終報告提出了建議，而支

援小組委員會於 2021年 3月 1日開會討論後，議會於 2021年 7月委

聘顧問進行 2021年家庭狀況統計調查。該顧問於 2021年 11月至

2022年 4月中旬進行外勤工作，為一般調查和專題調查收集定量

數據。在完成問卷調查後，該顧問會透過與受訪者進行聚焦小組

討論和與相關持份者深入面談，收集定性意見，務求能夠以定量

和定性數據互為驗證。此外，支援小組委員會在聽取基督教家庭

服務中心活力家庭坊 (4個獲贊助機構之一 )的簡報後，知悉他們

已於 2022年 2月順利完成負責的計劃，並且收到十分正面積極的

回應和意見。支援小組委員會認為，該機構主辦的工作坊甚受歡

迎，參加者覺得工作坊極有幫助，提供了平台讓他們與其他背景

相近的人互相分享感受和經驗。  

 (負責單位：支援小組委員會 )  

 

 



議程項目 6 — 其他事項  

15.  議事完畢，會議於下午 5時 40分結束。下次會議暫訂在 2022

年 9月23日 (星期五 )舉行。  

 

家庭議會秘書處   

2022年 9月  

 


